
Blumenwissen Le savoir des fleurs

P as de printemps sans narcisses. 
La fleur aux pétales tombants 
fait partie des fleurs printaniè-

res les plus populaires, tout comme la 
tulipe et le jacinthe. Elle forme également 
des bulbes et est arrivée dans la culture 
jardinée d’Europe centrale autour du 16e 
siècle. Dans de nombreux jardins et parcs, 
elle fait une grande apparition autour de 
Pâques. Dans le christianisme, elle sym-
bolise la résurrection. Ce narcisse, que 
l’on connaît sous le nom de «jonquille», 
est le narcisse jaune. Le Narcissus pseu-
donarcissus, son nom scientifique, est 
l’espèce la plus connue du genre des nar-
cisses, qui fait partie de la famille des 
amaryllis.

Le narcisse jaune est également l’espèce 
la plus importante sur le plan économique. 
Plus de 20 000 variétés cultivées et hyb-
rides en ont dérivé. Comme son nom l’in-
dique, il est jaune. Il existe des variétés 
avec des pétales de couronne jaune pâle 
et une couronne centrale jaune vif, ainsi 
que d’autres nuances de jaune. Certaines 
variétés ont des fleurs grandes ou petites, 
doubles ou simples. Il provient de l’Europe 
de l’Ouest et pousse à l’état sauvage dans 
les prairies montagneuses et les clairières, 
bien qu’il puisse également s’agir de for-
mes de jardin naturalisées. Selon l’espèce, 

les narcisses mesurent entre 5 et 80 cen-
timètres de hauteur. Parmi les plus petites 
se trouve le Narcissus Asturiensis, tandis 
que parmi les plus grandes en Europe 
centrale se trouve la narcisse italienne, 
rarement cultivée. La plante contient des 
alcaloïdes dans toutes ses parties, qui sont 
toxiques pour l’homme. En cas de pro-
blème avec les rongeurs dans le jardin, les 
narcisses peuvent être une alternative aux 
tulipes. Contrairement aux bulbes de tuli-
pes, les souris souterraines évitent ceux 
des narcisses.

Kulturell bedeutungsvoll
Le nom du genre dérive du mot grec nar-
kein, qui signifie «engourdir». La narcisse 
blanche, également appelée narcisse des 
poètes, qui pousse en Grèce, dégage en 
effet une odeur intense. Dans la mytho-
logie grecque, Narcisse est un jeune 
homme d’une grande beauté qui repousse 
l’amour des autres, tombe amoureux de 
son propre reflet et, après sa mort, se 
transforme en la fleur éponyme. Le poète 
grec Ovide a décrit la plante de telle 
manière qu’il est indéniable qu’il s’agit 
bien de la plante que l’on appelle 
aujourd’hui narcisse. Les Romains ont 
adopté le nom grec de la plante sous la 
forme de Narcissus.

T E X T E  Regula Lienin  I L L U S T R A T I O N  Jasmin Hofmann

En Europe, le narcisse est cultivé dans les jardins depuis le 16e siècle. La 
jonquille est particulièrement connue. Elle fait partie des espèces les plus 
importantes sur le plan économique. Le narcisse est également à l’origine 
d’un célèbre récit mythologique de l’Antiquité.

La fleur de la 
mythologie

La Grande-Bretagne a joué un rôle parti-
culier dans la culture des narcisses. Les 
romantiques leur rendaient hommage 
dans leurs poèmes. En 1884, la Royal 
Horticultural Society y a organisé le pre-
mier congrès sur les narcisses. Aujourd’hui, 
outre les Pays-Bas, la Grande-Bretagne 
abrite des entreprises spécialisées dans 
la culture des narcisses.

Les tazettes, des narcisses à bouquets 
originaires de la région méditerranéenne, 
sont arrivées en Chine probablement via 
les marchands arabes par la route de la 
soie. En tant que plante de jardin, elle n’y 
a pas pris une grande importance, mais 
elle est considérée comme un symbole de 
chance. C’est tout autre dans la culture 
des jardins islamiques. Il est rapporté 
qu’un souverain perse du 6e siècle renonça 
à des festins à cause des narcisses, car 
leurs fleurs lui rappelaient des yeux. 
Depuis le 8e siècle, la poésie arabe évoque 
la comparaison entre le narcisse et l’œil. ᴥ

Narcissus  
pseudonarcissus 
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